## Hommage à Guy Paquette

Texte de Michel Lespérance avec la collaboration de Jacques St-Pierre

Le professeur Guy Paquette est décédé le 30 avril 2010; il était retraité depuis 1996. Il avait fait ses études de premier cycle à l'UdeM; il les continua à l'Université de Colombie-Britannique au début des années 50. Premier francophone du Québec à obtenir un doctorat en physique théorique sous la direction du professeur Opechovsky (UBC, 1956), il fit par la suite des stages postdoctoraux à Londres (Angleterre) et à Leyde (Pays-Bas).

En 1956, Guy Paquette se joignit au Département de physique de l'Université où il entreprit sa carrière universitaire. Sa contribution à la recherche s'est exercée dans le domaine de la théorie de la relativité, sujet pour lequel il dirigea quelques thèses de maîtrise et de doctorat. Assumant la direction du département (1973-1982), il a contribué significativement à son développement et à son rayonnement. Collaborateur de Gilles Cloutier, il participa à la création du Groupe de physique des plasmas ainsi qu'à l'établissement du consortium (Université de Montréal, INRS, Hydro-Québec et Technologies MPB) qui a lancé le projet Tokamak de Varennes pour l'étude de la fusion contrôlée à partir d'une machine toroïdale à confinement magnétique.

Promu professeur agrégé en 1963 puis professeur titulaire en 1969, il poursuivit activement la politique départementale de recrutement du corps professoral qui conduisit, notamment, à la mise en place du Groupe d'astrophysique et d'astronomie. Il participa également aux négociations qui ont mené à la mise sur pied, en collaboration avec l'Université Laval, de l'Observatoire astronomique du mont Mégantic.

Le professeur Paquette s'est également impliqué dans les travaux menés par les instances universitaires : l'Assemblée universitaire de 1967 à 1971; son Comité des règlements et son Comité des nominations dont il assuma la présidence en 1971; la Sous commission de premier cycle et le Conseil de la Faculté des études supérieures au début des années '70 et '80 respectivement. Guy Paquette a certes joué un rôle important dans le développement de son département; qu'il en soit remercié.